

Giros y correspondencias a nombre de  
**CARLOS ARMELLINI**

Número suelto: 2 centésimos

Paquete de 12 ejempl. 20 cents.

## Definiciones

### El valor de la idea

Las ideas que han jalonado la evolución del mundo, han sido fragmentarias. Ninguna ha tenido la condición virtual de pasar por arriba de las épocas y de los hombres, dejar de lado los factores subalternos de la necesidad y del antagonismo, sobreponerse a la canción pasional que nos dicta exclusivismos de afinidad o de repulsión. Ninguna llegó a colocarse en la altura de lo infinito y lo eterno, en la función de dinamismo universal, fuerza propulsora y transformadora.

La mayoría de los idealismos pasados fueron una filosofía de los hechos. No han pasado el círculo de lo inmediato, ni de lo concreto; han sido ideas para unos cuantos hombres y no para la humanidad. El ideal nuevo, la anarquía, es una idea de evolución y un dinamismo propulsante hacia la perfección y la belleza. La belleza, es inconcreta porque es infinita; lo perfecto es un eterno anhelo siempre variable; luego, la idealidad, tiene carácter de energía sin la tiranía de las modalidades específicas, ni la razón de modo; es la esencia lo que se desea porque se supone o se cree mejor.

Así, deja de ser la idea el deseo particularista de la secta o la filosofía del sistema, para convertirse en el deseo, el gran deseo que puede y debe manifestarse en todos los hombres, y que quizá se manifiesta ya, pero en forma distinta, variable, en razón del momento y de la psicología del individuo, cuyo cerebro está sujeto a procesos de cambio y modificación incesantes.

Cada anarquista, es decir, cada persona consciente, puede ver el mundo a su modo y luchar por plasmar en realidades sus ideas. Pero las ideas, no tienen patrón con que ser medidas. Surgen en el cerebro del hombre, y no hay necesidad de que todos los cerebros—fuera imposible—hayan de funcionar sincrónicamente. Basta con que exista el anhelo de mejorar, de ascender.

La fuerza propulsora del progreso, la energía transformadora del mundo, la antítesis de la tendencia conservadora, esa, y no otra, es la idea nuestra: la anarquía.

## Nota de la Semana

### La coalición

Ya hacía notar Spencer en 1884 la degeneración del liberalismo político, cuya tendencia a disminuir el poder coercitivo del gobierno sobre los ciudadanos, fomentando el concurso libre del individuo en la obra social y defendiendo el sistema de cooperación voluntaria, se había trocado en la de un partido «de conservadores de una nueva especie».

Esta degeneración ha descendido de nivel y se ha hecho extensiva, sobre un plano más odioso, a todas las fracciones políticas, especialmente las de este país.

Los liberales (el socialismo inclusive) y los conservadores no constituyen partidos de ideas, sino de profesionales que hacen de la política un «modus vivendi».

La degeneración, — que tuvo principio en los liberales cuando desarrollaron su obra en el sentido del bien público, supeditando así a los ciudadanos más y más al gobierno y que llegará a ser lo que Spencer llamó «la esclavitud del porvenir» o sea, la tendencia centralizadora del socialismo, — se ha relajado a tal punto que ha venido ha convertirse en el profesionalismo político que, aspirando a

vivir de la nación, se ingenia en atraerse la colaboración obligatoria y solapada de la sociedad en su beneficio.

Ya lo dijo el Dr. Terra después del desaguisado político del otro jueves:

«Nuestros partidos no son organizaciones de combate por ideas, porque si lo fueran no se explicarían esos insultos» (y las treinta y tres bancas, agregamos). El interés, sólo el interés personal simbolizado por el poder y sus dependencias, es el resorte que mueve a la máquina política. Por eso la coalición no nos sorprende. Son cómplices que ante un adversario que le roba el poder por medio de una matufia, se unen en un solo haz para combatirlo, no por que les interese la felicidad del pueblo, sino porque sus ambiciones se frustrarían en el más ridículo de los fracasos ya aconteció lo mismo en España cuando la coalición republicano-socialista que determinó el triunfo del candidato Iglesias.

Si cada partido representara una tendencia ideológica, la coalición sería imposible. Pero como representan un interés único, y la propia ambición los divide, ante un momento político como el presente: que tiene de maravilloso que se confundan si responden a una homogénea aspiración? De otro modo no existiría la política.

### Dos premisas tontas y una consecuencia falsa

Entre los numerosos argumentos que se invocan para defender la idea de patria y justificar la implantación del servicio militar obligatorio, nos presentan el que dice que, así como de entre el conjunto de mujeres queremos con preferencia a una, de entre el conjunto de patrias debemos tener también nuestra preferida.

Es falso. Ante todo la patria es una idea de organización, no una condición de vida, es convencional y está sujeta a variaciones diplomáticas y a triunfos guerreros. Está condenada a desaparecer por obra de los ideales que sintetizan un nuevo aspecto de la evolución que ya la ha modificado. Además es un sentimiento que vive por y para las bayonetas.

La mujer, en cambio, es un elemento natural indispensable, de consecuencias vitalísimas y de actuación permanente. Es susceptible de mejoramiento y de amor.

Luego, en nuestra preferencia entran razones de afinidad, aditadas al efecto de ineludibles relaciones naturales.

Es libre nuestra elección, cosa que no sucede con la patria, con la que tenemos que comulgar por el sólo hecho de haber nacido en el espacio de un territorio, aunque el gobierno y su misma topografía no nos convenga ni nos agrade.

La mujer se elige, la patria no se discute.

Parece mentira que los señores patriotas autores de la famosa ley invoquen estos infantiles argumentos para implantar el servicio militar obligatorio.

El sólo hecho de haber nacido en un determinado país no supone la obligación de defenderlo, desde que si sus leyes al respecto atentan a nuestra libertad, la imposición de mantenerlas constituye una intolerancia que nos hace más repudiable el patriotismo.

### Rafael Barrett

Hace seis años que murió el inolvidable Barrett, aquel gran espíritu avanzado; culto y profundo pensador. No lo olvidamos. No podríamos olvidarlo, cuando sus obras constantemente en nuestras manos, al alcance de nuestros ojos, mantienen vivo perennemente su recuerdo.

¡Seis años ya! ¡Cómo huye el tiempo! ¡Si aún nos parece que le vimos y oímos ayer!...

## EL PLATO DEL DÍA



Coalicionistas y anticoalicionistas, se desviven por este suculento «pavo de navidad» que figura como el extra más apetitoso en el menú del presupuesto.

Los políticos, sin distinción; unos en nombre de la patria, otros en el de los derechos adquiridos, otros en el de Dios, otros en el de los obreros, y todos en su propio beneficio, se agitan en torno de este «bocado di cardinale», condimentado con el sudor y la abdicación moral de los trabajadores.

Los políticos siempre prometen al pueblo «el oro y el moro» y dicen: «fratelli in púlpito»... Y, cuando están arriba, ponen en práctica la segunda parte de este adagio, diciendo: «ma no in fritata».

Hasta las otras elecciones.

## Las huelgas

El mundo obrero, no ha perdido la fe en sus medios de lucha. No ha perdido la confianza en la eficacia de su esfuerzo, apesar de los muchos reveses sufridos en la extensa jornada de sus actividades. Esto, es un progreso evidente. Regiones en que la explotación capitalista había marcado un exponente alto, tanto, que el régimen imperante, era más bien de servidumbre completa que de asalariados, han sido conmovidas por la acometividad y rebeldía proletaria, señalando ejemplos a todo el proletariado de América. El Paraguay ha despertado a la acción. Aquella valiente raza, destruida en otro tiempo, pero no vencida, luchó ayer á mano armada por el triunfo de la huelga ferrocarrilera, y luchó después nuevamente, utilizando los medios más violentos y radicales para conquistar el triunfo del gremio de carpinteros; y triunfó en su demanda y satisfizo sus aspiraciones.

Allí, se ha creído que la solidaridad no es una vana palabra; y fué así, que al pedido de solidaridad de los carpinteros, respondió la federación obrera con la huelga general revolucionaria.

España, también despierta. El gobierno, está vencido moralmente de antemano. Una huelga de millones de obreros, evidencia conciencia de clase y fé en los medios de lucha.

La huelga fué aquí, tan sólo, una demostración de poder.

En Chile y la Argentina, se plantean en plena crisis económica, demandas mejorativas por medio de la huelga.

No ha fracasado, pues, el proletariado, en sus anhelos de reivindicación, ni menguaron sus esperanzas, en una vida mejor. Un cambio de condiciones en la industria, una vez terminada la guerra, evidenciará lo que puede el trabajador y lo que valen los gobiernos y sus violencias frente á la voluntad y energía obrera. Cuando la demanda de brazos sea intensa, debido principalmente, a esa fiebre de actividad que siempre se produce después de las grandes catástrofes, asistiremos y colaboraremos en gigantescos movimientos obreros, que han de asombrarnos apesar de que preveemos su efectividad y tras-

endencia. La era del capitalismo declina rápidamente, mientras avanza y se fortifica la era del trabajo heróico, de la energía obrera, santa y fecunda. El porvenir, sonrío, pues, a los hombres de trabajo, augurando una era de justicia social, de libertad y de bien.

Hay cuatro fases evolutivas de la humanidad, que se pueden llamar eras. La primera, fué la del sacerdocio omnipotente; la segunda, la de los hombres de armas; la tercera, la de los hombres de astucia y egoísmo máximo o sea el capitalismo; la cuarta que recién se inicia, es la era de los hombres honrados que santifican la tierra con su esfuerzo; de los hombres, que viven de su trabajo sin perjudicar al prójimo, sin engañar ni oprimir. Podemos, pues, ser aún optimistas. El mundo del trabajo despierta a la acción. ¡Alegrémonos camaradas!

## En plena farsa

En el tablado social, muévense los familiares de la farsa pública, los saltimbancos de la política que, tienen en la boca la mentira perenne, la promesa falaz con que deslumbran los oscuros espíritus de los hombres del pueblo.

Todos son buenos actores; tanto los que están encima de la nación, comiendo a dos carrillos é insultando la miseria, como los que están abajo haciendo desesperadas contorsiones y ejercicios de escalamiento del poder.

Verlos, tan ambiciosos del mando como desmedrados de talento y de honradez ciudadana, viénesenos á la mano el contundente medio que se necesitaría para limpiar de ruines y follones mercaderes el ambiente nacional.

Pero no lo haremos. Hay que ver antes, hasta donde llega la ceguera del pueblo, en sus anhelos democráticos y cívicos.

*En vez de confiar la defensa de vuestros intereses a otros, defendedlos vosotros mismos. En vez de buscar abogados que os propongan un medio de acción futura, obrad.*

Eliseo Reclus.

### La necesidad de la Federación de los Centros de E. Sociales

Cada día que pasa, evidenciase la necesidad creciente de establecer una más íntima inteligencia entre los centros de E. S. Hay en los movimientos de aquellos organismos, la vitalidad necesaria para servir de base a una poderosa organización por barrios, y sería un crimen no propiciar de inmediato la creación de la federación de centros de E. S. de Montevideo. La primera medida de esta federación, sería organizar en los barrios en que no los hubiera, centros de E. S. Procuraría también, coordinar mejor las actividades dándole unidad, carácter y dirección convenientes, sobre todo, apuntando las agrupaciones que pasen por estado más crítico, con el concurso de aquellas otras, que están en más próspera situación. Nosotros, que conocemos la opinión a este respecto de algunos compañeros dejamos esta iniciativa en sus manos, en la seguridad que sabrán desarrollarla y llevarla a buen término. Con la federación de las agrupaciones, EL HOMBRE, tendría más garantida su situación económica, y en general, la propaganda alcanzaría mayor intensidad y eficacia frente a todos los enemigos.

La federación, lejos de cercenar la autonomía de cada agrupación, buscaría el modo de hacerla más factible y ordenada, cumpliendo el amplio rol de educación libertaria que se han impuesto los noveles y tan activos centros de estudios sociales. Nada más por hoy.

### Anatema (fragmentos)

¡Oh pueblo, pueblo trabajador, que menguado y abatido, marchas hacia el taller, donde os espera el látigo del vil burgués.

¡Oh pueblo, pueblo inconsciente que aceptas las cadenas del forzado trabajo; pueblo que no has sabido elevarse a la altura de los libres, pueblo esclavo, ¡pob e pueblo!

Eres el mismo rebaño humano, que marcha, en manifestaciones callejeras, llevando como blasón o como ídolo el retrato de algún tirano, y como símbolo de trapo, la «forzosa enseña» de la patria.

Eres el mismo que concurre a las urnas electorales, para levantar nuestro cadalso, al mismo tiempo que elegir nuestro verdugo.

¡Oh pueblo, pacífico pueblo, que llevando en nuestro seno el instinto altruista de la fraternidad, os separáis siguiendo algún bando fratricida, por el cual os despedazáis, más tarde, luchando contra vuestros propios hermanos como lo habéis hecho en épocas anteriores.

Mientras tanto, el burgués, ríe; ríe porque ve pasar ante sí al pueblo que menguado y abatido marcha hacia el taller, mientras él — parásito — vive del producto de ese trabajo; ríe porque ve al pueblo haraposo y hambriento, humillarse ante él y llamarle su protector; ríe porque ve al pueblo que convertido en máquina humana en el taller, es el eco de su voz en los días melancólicos de la paz armada y es el sostén de su vida en los días nefastos de la guerra.

¡Ah, cuán grande es mi odio a ese tirano; que desprecio, que me inspiran sus acciones!

Pero llevando la pluma, en la mi mano, no le temo ni a él ni a sus cañones.

No es al orgullo a quien lanzo mi anatema; es al indigno propietario, es a la torpe burguesía, es a todos los tiranos de la tierra!

Bakounine dijo: «La muerte de la burguesía es la vida del proletariado». Así que ya sabéis compañeros; a vosotros que os habéis elevado del lodo en que hoy gime el pueblo, a vosotros que marcháis rectamente hacia la luz; a vosotros os toca derrumbar la burguesía, a vosotros os toca humillar a los tiranos; que el pueblo, al ver rotos los grilletes, ha de elevarse con vosotros, para vivir el deseado ideal de la Anarquía.

E. MARTÍNEZ.

### Nuestro ateísmo

#### Sus causas

Estamos contra todas las religiones por que cada religión supone una creencia fija y cada dogma una escuela de moral.

Repudiamos, en virtud de nuestra tendencia al libre examen, toda demarcación sistemática del pensamiento. Somos enemigos de todo lo que se oponga al desenvolvimiento de nuestro yo, como somos adversarios de todas las concreciones morales que, bajo cualquier rótulo deista, quieran fiscalizar nuestras funciones físicas y psicológicas.

Somos el extremo opuesto del absolutismo.

Nuestra filosofía repudia a los dioses que, simbolizando determinada teoría de causalidad, prescinden del hombre como una porción de hecho externo que tiene conciencia propia para darlo como un esclavo sujeto a cualquier idea del bien y del mal.

Así como no comulgamos con las religiones en cuanto a sus especulaciones metafísicas, nos declaramos enemigos de las que han hecho del culto de los dioses un negocio, ya bajo la forma estatal, política, o litúrgica.

Nuestro ateísmo bebe en las fuentes de la ciencia experimental, y en esta marcha al compás de sus avances, alentados por la fuerza de sermónes integros para deducir y mejorarnos, ponemos nuestro pensamiento en la última pisada de la evolución.

Nos basta con sentirnos una fuerza en actividad, para trabajar nuestra certeza de ser, en el orden más elevado posible.

Y lo que nos da la medida de ese orden es nuestra filosofía anarquista, es decir, nuestra filosofía de personalidad.

Sabemos que con los dioses hemos de ser esclavos, y como nuestra rebeldía y nuestra calidad de pensamiento siguen un rumbo muy distinto al de la esclavitud, estamos contra los dioses y las religiones.

De ellas han nacido los dogmas absolutistas, que sustentan en la legislación del pasado, su derecho de gobernar el presente y el porvenir.

Todo está sujeto a la ley del progreso menos los códigos divinos que representan las religiones, y como según los deístas, ellos son los lazos morales entre los hombres y los dioses, negamos a éstos, porque nuestra existencia es la negación de Dios.

### La miseria

Los hombres de trabajo, no se rebelan, ni aún bajo las angustias de la necesidad. Vemos diariamente muchos hombres jóvenes, para quien no hay trabajo, hurgar en los cajones de basura en procura de un mendrugo. Los vemos, y sentimos vergüenza de que sean semejantes nuestros. Cuando tantas riquezas existen por doquier; cuando se insulta la miseria nacional con gastos superfluos, y el boato y el lujo aumentan desmedidamente, hay hombres jóvenes que hurgan en los cajones de la basura para alimentarse, en tanto podían y debían por razones de un derecho natural apropiarse de lo necesario a su sustento y conservación.

Nos da vergüenza que sean semejantes nuestros, tan mansos, tan dóciles, tan poquita cosa, bajo los requerimientos imperiosos del estómago.

¡Nos da vergüenza!

### Unamuno y la guerra

De horror a la historia, califica Unamuno, la tendencia despreciable del actualismo guerrero, que tienen muchas personas, olvidando la elocuencia dimanente de los hechos que influye en la formación de los idealismos y funcionalismos sociales de los pueblos.

Hablando de aquellos, que odian la guerra, no por razones de humanitarismo o de justicia, sino por el fastidio que les ocasiona pensar en sus causas y en sus

efectos posibles dice muy bien Unamuno lo siguiente:

«Hay salvajes, que no cuentan arriba de seis, y que si se les quiere obligar a contar por encima de esa cifra, sufren materialmente. Cuando oigo decir a alguien que esto de la guerra es ya una lata, recelo al punto hallarme ante uno de esos salvajes que sufren si tienen que contar por encima de seis, ante uno de esos desgraciados para quienes la vida es un tejido de futilidades o de inmediatas necesidades materiales.»

En verdad que hay razón para decir así de los hombres de pereza mental, que son, los usufructuadores del ageno esfuerzo y place ser mandados, porque ello, les evita el enorme trabajo de pensar por sí mismos y gobernarse sin el concurso de los demás.

Por eso, hay tantos seres por el mundo que hablan de la necesidad que habrá siempre de un gobierno, al pensar tan solo, en la posibilidad de que llegue el día en que se vean en la necesidad de marchar a descansar según su voluntad, sin leyes, sin órdenes, ni imposiciones de otros.

Decirle a esos hombres, que luchen por la libertad, por el auto gobierno, es lo mismo que pedirle al salvaje que cuente por encima de seis—como dice Unamuno de los que por pereza mental no quieren estudiar ni pensar en la guerra—y hacerlos sufrir materialmente.

### En la Refinería de Azúcar de Díaz Aznarez y Cia.

Seramente vamos a tratar este crimen, y también pedir la intervención de la F. O. R. U.

Trátase, como se sabe, de la estiba de bolsas de azúcar que se derrumbó el lunes 18 del corriente y que hirió gravemente a cuatro trabajadores.

Trátase también, de la evidente tacañería de los capitalistas que emplean la mitad del personal que necesitan, obligando así, por el mucho trabajo para pocos obreros, a que las estibas se eleven con premura sin atención ni cuidado, que importe preocuparse por la vida de los trabajadores.

La estiba derrumbada, moviase desde el viernes 15 del corriente. El sábado 16, el capataz general Antonio Villar, que tiene el alma muy negra, acreedor a algo más significativo y contundente que las censuras, ordenó el apuntalamiento de la estiba. Pero ello no impidió que sucediera el aplastamiento de los pobres obreros. Este señor capataz, es una joya de inestimable precio para Díaz y Aznarez.

Es un excelente fabricante de aduones, y en caso de huelga, sería un notabilísimo recolector de carneros. Los patronos deben hacerlo accionista privilegiado. Los obreros le quieren mucho. ¡Última grande que la estiba aquella, en vez de aplastar a cuatro trabajadores, no le hubiera alcanzado a él... se lo tiene merecido. Los sueldos de esta casa, son sueldos de crisis. Repetimos: debe intervenir la F. O. R. U.

### ¿Juventud o jumentud?

No deja de ser sintomático que el gobierno y los patriotas de la raza furibunda de Paulier y el Comité pro defensa nacional y a favor del servicio militar obligatorio, no digan esta boca es mía. El momento de las urnas está cercano y como se dan suficiente cuenta de que la opinión del país está en su contra, viven en puntas de pie, caminando sobre los algodones de un silencio algo más conveniente.

Después será el resuello y el taconeo rabioso.

Esta, que es una razón más que abundante, para repudiar a los políticos que en sus reclames de candidatos ofrecen leyes «salvadoras» y «avanzadas», silenciando el propósito ruín de burlar a los confiados, con reglamentos liberticidas como los del servicio militar.

¿La juventud que espera para defenderse?

Tenía razón el viejo Lasso: Esta no es juventud; es jumentud y bien «herrada»

Comentario: El Estado, debe no solo reconocer y aplicar fomentos a las entidades de la U. D. C., sino, que debe también, permitirle montar negocios sin

Concurrid al pic-nic del 31

### Hospital Vilardebó

(De una carta que nos envía la Sociedad de Resistencia de Enfermeros)

Aún hay más que decir. No fué un hecho aislado la acusación al enfermero Castelli, elemento agremiado en la Sociedad de Enfermeros, sino que el doctor Olivera, pretendió con ello, complicar la sociedad y desprestigiar a sus componentes. Por fortuna, fracasó en sus propósitos, y Castelli fué absuelto de culpa y cargo, y está gozando de libertad.

En este asunto de los enfermeros, se ha abusado demasiado de la paciencia de los mismos. Es muy sabido que los enfermeros, están a las órdenes de los médicos internos, y están bajo la dirección del doctor Olivera. Luego, se supone lógicamente, que si la vida de los enfermos no está lo suficientemente garantizada, el culpable y responsable directo, es el que dirige el establecimiento.

Nos ha llamado la atención que el doctor Olivera, opinara de la desorganización interna de los hospitales. No sabemos como puede conocerla, si no sabe ver ni las deficiencias que tiene en su establecimiento.

Si el doctor Olivera, quiere encontrar remedio a los inconvenientes que sucesivamente se producen en el H. Vilardebó, debe dejar de perseguir la sociedad gremial y admitir en su establecimiento, personal agremiado que sabe cumplir con su deber. Debe también aumentar el personal, y dejar de lado esos modalismos antigremialistas, que a quien directamente perjudican es a los pobres enfermos. El doctor Olivera, se rodea de un personal que no conviene a los enfermos; personal de la pasta servil de Pascualini, que esta vez, tuvo que quedarse en la calle pese a las influencias y protecciones del doctor Olivera.

Lo dicho: eso de inquirir si es agremiado o no el que solicita trabajo, y si lo es, negárselo, es práctica que no está autorizada por el Consejo de la Asistencia Pública, ni tiene ante la opinión pública una sanción plausible.

Volveremos sobre el asunto.

### Los académicos de la U. D. C. (Cofrades del «Aspid Mortifero»)

Explicación: Inquirimos el significado de las letras U. D. C.; e interpretamos: *Ultima Defensa Católica*.

La Unión Democrática Cristiana, es, vale decir, el recurso extremo para detener la *Universal, Debacle, Católica*, que se avecina. U. D. C.

La U. D. C. quiere:

1.—«El reconocimiento y fomento por el gobierno de las asociaciones gremiales—que se presten a traicionara todas las huelgas sirviendo incondicionalmente a capitalistas y mandatarios— que reconocen en sus reglamentos los fundamentos de la sociedad—tal cual está organizada, con explotadores, curas, frailes, monjas y toda la divina legión de zánganos que hacen precaria y difícil la vida de los hombres de trabajo—la familia, la propiedad privada—esto sobre todo; dado, que si bien el rabi de Galilea preconizó la renunciación a la propiedad para poder pertenecer a su iglesia, hoy, es necesario tener muchas propiedades y riquezas para ser considerado dentro de la iglesia y conquistar en la hora de la muerte el supremo bien de la bendición apostólica—y la autoridad y la extensión para ellas—se refieren a las sociedades católicas, porque las otras, no han menester de reconocimientos, ni de fomentos y cataplasmas gubernamentales—del derecho de poseer y negociar—utilizando las organizaciones obreras como instrumento mercantilista, adquiriendo propiedades y fundando negocios, que estén regentados por honrados consejeros espirituales de sotana o hábiles aves negras, que de todo hay en la «viña del Señor.»

Comentario: El Estado, debe no solo reconocer y aplicar fomentos a las entidades de la U. D. C., sino, que debe también, permitirle montar negocios sin

pagar patente y aun más, darle facultades y garantías para traicionar todos los movimientos obreros. Ninguna organización obrera que desee mejorar la vida de los pueblos cambiando las condiciones del régimen presente, debe de existir. Solo el crumirismo, los famosos sindicatos amarillos «que reconocen en sus reglamentos los fundamentos de la sociedad», deben apoyarse para gloria de los trabajadores que se ganan el cielo con su servilismo, y para la felicidad de todos aquellos que viven sin trabajar.

No copiamos más. Basta y sobra con el capítulo primero. Es un programa muy lindo... para los gandules—que han inventado el modo de pasarla de *vipa*.

### La propiedad y el negocio

«Los cristianos deben proceder—dice San Hilario, que murió hace la friolera de 1550 años—como si no tuvieran nada propio: todos recibimos de un mismo padre el mismo origen, todos debemos tener los mismos medios. Seamos buenos para con todos; consideremos todas las cosas como comunes.»

Si lo agarran por aquí a San Hilario, los bienaventurados del «aspid mortifero», lo calificarán de infame calumniador de «*asqueroso aspecto de repugnante reptil*.»

¡Pobre San Hilario, que malos discípulos te han salido!

Tu predicabas contra la propiedad, y ellos reclaman el «*derecho de poseer y negociar*», olvidando aquello que dijo Lactancio (Divin. Institut. Cap. IV. 18): «Recibir más de lo que se ha dado, es cosa injusta. El que lo hace, es como un enemigo que tiende el lazo a su adversario; abusa de la miseria en que se encuentra el prójimo para despojarle.»

¡Qué se libren de esos azotes los académicos de la U. D. C. cofrades del «aspid mortifero», defensores de la propiedad privada y del derecho de explotar al semejante! Amén.

### Nuestro enemigo

Son muchos los hombres que pretenden transformar el orden social existente, y sin embargo profesan la teoría de que todos los gobiernos son malos, pero que de entre ellos los hay unos mejores que otros. Creen ellos que los reaccionarios son peores que los radicales, y éstos peores que los socialistas.

Los que tal cosa piensan, ignoran que el mal no está en el color del ropaje con que lo vistan, sino en su propia naturaleza, y en el grado de ignorancia de los que lo sostienen y le dan vida. En un pueblo rebelde y consciente de su derecho, el gobierno pierde mucho de la fuerza moral que lo sostiene, y en otro pueblo sumiso y servil, sin un grado de educación, el gobierno ejerce su brutal predominio sobre los hombres, porque éstos creen en la virtualidad de su existencia.

Hay, pues, que combatir la idea muy arraigada en los hombres, de que es necesario el gobierno y, demostrar en cambio, que todo el mal social deriva de su funcionamiento. El verdadero enemigo de los hombres, el que con los múltiples medios criminales que cuenta, impide de que éstos sean libres y felices, es el gobierno.

Este es pues, nuestro mayor enemigo, a quien hay que combatir con todos nuestros esfuerzos.

### Biblioteca «Emilio Zola»

A continuación damos el balance de la velada realizada el 12 del corriente, en el biógrafo «Olivos», a total beneficio de la agrupación que encabeza estas líneas.

ENTRADAS	
Por entradas vendidas	\$ 21.95
SALIDAS	
Alquiler del salón	\$ 15.00
Programas y otros gastos	» 2.20
Total	\$ 17.20
RESUMEN	
Entradas	\$ 21.95
Salidas	» 17.20
Beneficio	\$ 4.75

### La Cervecería Montevideana

Una buena casa, donde los trabajadores van a tener algún día que comer un poquito de esos *sabotages* que harán época. Porque se lo merecen los explotadores capitalistas, que apretan de manera indecente e inaguantable el torniquete de la explotación.

El horario es una maravilla de estudio, para robarle un poco de trabajo al obrero. Los ayudantes de los carreros, comienzan el trabajo a las 5 a. m. dejan a las 11. Vuelven al trabajo a las 12.45, y cuando más temprano, abandonan la labor a las 5 y 30. ¡Admirable! ¿No?

Cuando al Sr. Inspector le parece, arde Troya, siempre con el pretexto de que los carros no tienen suficiente carga. Luego, hay un capataz, que ya, ya lo quisieran los obreros ver colgado de un farol. Con las mujeres hácese cosas peores todavía. Se les insulta y maltrata de palabra. Quienes tal hacen, deben ser necesariamente unos cobardes.

### Liga Antimilitarista

Damos en esta página el balance de la Liga. Es irrisorio. No, para los pocos compañeros y simpatizantes que se empeñan todo lo posible en activar la propaganda, sino para los bocabiertas que en mentando el servicio, juran ser contrarios, y cuando es el momento de la lucha, se duermen en las pajas.

Así es la juventud que tenemos. Con tal que la dejen patear al football los Domingos, no les importa que le cuelguen el sambento de Paulier, el resto de la semana. Idem los periodistas que en 1902, cuando la ley de restricción a la libertad de imprenta, muy bien que supieron invocar la ayuda de los obreros; pero ahora «mutis».

Y los estudiantes—los más castigados—que ahora se entregan al carnaval político, tampoco se acuerdan que sus estudios serán estorbados por el servicio militar.

Por estas desidias, pagaremos todos.

### Balance de la Liga Antimilitarista

ENTRADAS	
Octubre:	
C. E. S. «Villa Muñoz»	\$ 0.50
Idem «Arroyo Seco»	» 0.50
Agrupación «Volontá»	» 0.50
F. O. R. U. (de un depósito)	» 5.00
	\$ 6.50
Noviembre:	
Sociedad Obreros Sastres	\$ 5.00
Cuotas particulares	» 1.90
	\$ 4.90
Total	\$ 11.40
SALIDAS	
Octubre:	
Papel, sobres, libretas y franqueo	\$ 0.88
P. P. Conferencias días 15, 18 y 28	» 0.75
2,000 manifiestos	» 1.80
Dos docenas cohetes	» 0.45
	\$ 3.88
Noviembre:	
P. P. Conferencias días 5, 12 y 19	» 0.75
1,000 manifiestos	» 1.20
1,000 recibos	» 2.00
Papel y franqueo	» 0.54
	\$ 4.49
Total	\$ 8.57
RESUMEN	
Entradas	\$ 11.40
Salidas	» 8.57
Saldo en caja	\$ 5.05

### Vida católica

#### En el Patronato

Conferencia del padre Defuncho

El Rdo. padre Defuncho, pronunció la noche del miércoles último un sermón con pretensiones de conferencia en el Patronato. Habló de los anarquistas, y dijo que somos unos pillos por que queremos la felicidad aquí en la tierra, y en cambio ellos—que buenos y angelicales—quieren la buena vida aquí y en la gloria por añadidura.

Fué muy aplaudido por todos los cofrades del «aspid mortifero».

Nosotros pasamos por un momento de angustia, cuando representaron la parodia del anarquista, titulada «Una casa tranquila». Respiramos, al ver que el famoso anarquista «tira bombas», protagonista de la obra, tira bombas, sí, pero para sacar agua. Este equivoco, dió mucho que reír a los buenos e inocentes creyentes. Nuestras felicitaciones. Fué una fiesta muy linda.

#### Pildoras sagradas

«El que no aborrezca a su padre, a su madre, a sus hermanos, a su mujer, a sus hijos y hasta a sí mismo, no puede ser mi discípulo» Esto dijo Cristo; pero ni Monestier, ni Campos, ni Castro, ni el amigo Cayota, ni el obispo, ni el padre santo de Roma, renuncian al puchero diario, ni a las multitudinarias comodidades y vanidades del mundo.

Esto de renunciar a la buena vida para ser cristiano, es un consejo de perfección, como diría el busca pleitos de las cien gallinas. Renunciar, renunciar a vivir lo mejor que se pueda, ni por un queso, ni por todos los quesos que fabrica el hermano administrador de la hoja quincenal, el sabio Notaroberto.

Renunciar! Ni por todos los quesos del Universo; es como pedirle peras al omo o al padre Defuncho, que se case... ¡jamás en la vida!

### La mujer necesita ideas

Si la mujer tuviera el orgullo de ser madre, y comprendiera la alta misión que realiza al tener un hijo, quizás se preocupara más energicamente de lo que le conviene a sí misma.

Las facultades de la reproducción hacen de ella un factor tan importante como el hombre en la sociedad.

En el mismo rango debiera situarla su pensamiento. No es sólo para el hogar y la vida íntima que la mujer debiera esmerarse en su educación y en el desarrollo y la bondad de su criterio.

Allí, donde la vida humana ejecuta su ejercicio social, nada debiera estarle vedado, y los mismos problemas que preocupan la mente del hombre no debieran serle desconocidos. Porque nada hará éste sin concurso, puesto que la mujer es un ser íntegro, de cerebro propio, obligado naturalmente a construir la historia y vivir la evolución en compañía del otro sexo.

Hora es que cese de sufrir y gozar sin ser copartícipe en los actos que determinan sus situaciones en la vida para ser una entidad capaz de gobernarse sin tutelajes y apta para desempeñar conscientemente su rol de madre y de esposa.

Es necesario que la mujer piense, que la mujer «sea», que no adulete su espíritu con lo que no tenga afinidad con una moral propia, que la garantice de toda tiranía.

El amor instintivo hacia el vástago de sus entrañas, debiera magnificarlo con el sentimiento que nace de la comprensión del significado de esa obra, convencida que no es sólo carne de su carne, sino un nuevo tipo social cuyo valor depende en mucho de su concepto positivo del ser y de la naturaleza.

Pero la mujer vive a la expectativa de las luchas del hombre.

Esclava de esclavos, no sospecha que le pertenece la mitad del mundo, y se conforma con ser la madre de los niños, en la ignorancia absoluta de que lleva un cerebro. Hasta hoy la mujer se ignora a sí misma y sólo ha puesto la contribución de sus entrañas en el amasamiento de las realidades.

«Suprimid el sacerdote, el capitán, el patrono, el magister. Mataid el principio de autoridad donde le halléis, que el hombre lo examine todo por sí—que sea responsable de sí propio—si cae, que sea siquiera porque se equivocó él, no porque se equivocó otro. Combatamos al jefe, a todos los jefes. Tenemos en el fondo de nosotros mismos cuanto necesitamos. Rafael Barret.»

### A elegir

#### ¡Barato, barato!

Cuando se quiere saber la verdad de ciertas cosas, no hay como escuchar las disputas de los fanáticos y de los ambiciosos. Parece que los retrucaneros tuvieran entonces la virtud de desenmascarar a los individuos.

Dos ejemplos:

«Se ha dicho—dicen los colorados—que la estadística es la ciencia de embarrullar los números. Sobre todo en política...»

«Si se aplicara la ley a todos los vaqueros que ha «tropeado» el pelicularismo para sus mafias electorales—dicen los nacionalistas—se crearían varios regimientos.»

De acuerdo señores, de acuerdo.

#### Demos vuelta la hoja:

«Levantaos como un solo hombre y derribad a hachazos de luz y con la boleta en la mano a ese blok batallista.»

¡Cuidado amigo, no se le vaya a quemar la boleta, sobre todo siendo la llama de aceite de ladrillo político!

#### Los socialistas de Mercedes irán a las urnas...

«del Buceo»—con el fin de hacer gimnasia cívica.»

¡Gran Dios! ¿Qué músculos desarrollará esta gente?

¡Ah...! Debe ser el músculo de la inconciencia, que da vigor a la mano que mendiga.

En una caja de fosforos: «Comasión hasta para los animales!»

¿Y para los políticos?

¡Timo señores, timo; vayamos en escala ascendente, de lo simple a lo complejo!

#### En el escudado del Café de Girumín.

(Reclame gratis): «La coacción se impone. Colorados y católicos, blancos y socialistas, anularán el efecto de las 33 bancas, uniéndose para el 14 de Enero.»

Si hombre, sí; únense ustedes en buena hora, que ya en tiempos de María Castaña la unión era la fuerza... de la complicidad en la mafia.

#### Un colega de la angelical publicación que escriben los hermanos de la cofradía del Aspid Mortifero, situada en la calle Hocquart, dice:

«El cardenal Gibbons ha dicho que si San Pablo viviese en nuestra época se hubiera hecho periodista.»

Perdonen. Se hubiera hecho político como los de la U. D. C. (*Ultimas de ritus civis*: La última porquería de la ciudad).

¿Verdad, Secco IIIa?

# La semana obrera internacional

## ESPAÑA

### Terminación de la huelga general

La huelga general duró solamente 48 horas. No se puede saber de cierto lo que durante ella sucedió en la península, por que el gobierno aplicó la censura. Muchos descarrilamientos se han producido en estos dos días; pero el gobierno informó sobre las causas que los originaron, que fueron a su decir, temporales de nieve. Desconfiamos de la nieve y de la palabra del gobierno español.

También, según informes de los gobernadores de provincias, la huelga se desarrolló tranquila, sin desmanes de parte de los obreros, ni violencias de parte de la fuerza pública. Dudamos mucho de eso. Sobre todo, cuando se comienza por decir que en Málaga han sucedido cosas graves, como ser el alzamiento de los rieles del camino de hierro y algunas cosas más que el telégrafo no dice.

Y, en cuanto a que las autoridades no han cometido tropelías, nos basta recordar las disposiciones de guerra anunciadas en el número de EL HOMBRE próximo pasado, para imaginarnos como se ahogó este movimiento por la presión de la fuerza bruta.

Esperemos, para conocer bien estas cosas, a que nos lleguen periódicos de ideas, de la península, así sabremos el desarrollo completo y exacto de los sucesos.

Las informaciones de los gobernantes y capitalistas, son siempre sospechosas para nosotros.

Publicamos a continuación los telegramas recibidos que informan de la terminación de la huelga. En esta información, vemos, que la misma prensa española, opina distintamente sobre el conflicto. Los diarios católicos, dicen que el movimiento fué un fracaso, mientras que la prensa republicana, manifiesta que fué un éxito.

Lo dicho, desconfiamos mucho de la palabra de gobernantes y capitalistas. Para saber la verdad de lo acontecido, hay que esperar la información obrera.

Es de tener muy en cuenta, que ha existido censura para los despachos telegráficos, y aquí, solo llegan las noticias que al gobierno español le conviene.

Madrid 21—La huelga general, ha terminado. El gobierno informa, que ha sido restablecida la normalidad en la Nación. En ninguna Provincia se produjeron sucesos de gravedad que hicieran necesaria la represión violenta. En Madrid, el número de obreros detenidos alcanzó a 200, y han sido hoy, puestos en libertad. Únicamente cinco quedan a disposición de los jueces, por haber cometido actos de *sabotage*.

Madrid 21—La prensa liberal y republicana, hace un caluroso elogio de la huelga general y de la conducta observada por los obreros, que, dicen, ha sido una lección para el gobierno del Conde de Romanones. Los diarios católicos y conservadores opinan, en cambio, que aunque la huelga dice mucho en honor de la cordura de los obreros españoles, ha sido una perturbación inútil, puesto que la situación de las clases pobres no ha cambiado y que su fracaso, por consiguiente, es evidente.

Madrid 21—El ministro del interior Sr. Ruiz Giménez, ha manifestado que en todas las provincias han vuelto al trabajo los obreros. El ministro está satisfecho de que la huelga haya podido terminar sin que el gobierno se viese en la necesidad de apelar a las represiones sangrientas para mantener el orden. Dijo que únicamente en la provincia de Málaga, la huelga había dado motivo a sucesos lamentables á causa de que un grupo de huelguistas levantaron los rieles de las líneas ferroviarias, pero no se produjeron desgracias. Los autores del hecho están detenidos y serán procesados.

## CHILE

### La huelga de Punta Arenas

La huelga, continúa desarrollándose tranquila, tan tranquila, que la consideramos un fracaso. Los esquiladores

son los únicos que han rechazado algunas mejoras que le ofrecieron los ganaderos del territorio argentino y chileno, habiendo millones de animales para esquilar. Pero lo que resulta indecoroso, lo que merece las mayores recriminaciones; es la intervención del gobierno chileno en la huelga de Punta Arenas.

Ya no es, solamente, ejercer coacción entre los huelguistas con el despliegue de fuerzas militares, es algo peor, mucho peor; es transformar los soldados de la nación en rompe-huelgas, en «carneros», función que, a más de no ser militar, es innoble y ruin por añadidura.

Una cosa nos alegra, sin embargo, y es, la unión que parece existir entre el elemento obrero.

He aquí ahora el telegrama que nos presenta a los soldados del ejército haciendo de carreros y de obreros del puerto.

Punta Arenas, 21—La huelga de la gente de mar continúa en el mismo estado. La tropa del batallón de Magallanes hace el servicio de los carreros huelguistas.

La descarga de los vapores, sigue haciéndola el regimiento de Chiloé y la marinería del crucero «Blanco Escalada».

Llegó el vapor «Amadeo» después de haber conducido la tropa desde Ushuaia hasta Río Grande, donde hay numerosas estancias afectadas por la huelga.

Punta Arenas 23—La Federación obrera, rechazó radicalmente las proposiciones de las empresas armadoras y de los estancieros. Los obreros en huelga, ascienden a 6.000. La situación es grave.

## ARGENTINA

### La huelga marítima

Muy pocas novedades tenemos que señalar a la huelga marítima.

La solidaridad obrera, es la condición más resaltante en este movimiento, que, por otra parte, recién ahora va entrando dentro de un orden de actividades y energías que hace presumir el triunfo. Los diarios burgueses de la vecina orilla, lamentanse mucho de que se les permita hacer a los huelguistas lo que se les place, sin que la autoridad se haga presente con energía.

«La Nación» — por ejemplo — dice: «Los obreros en huelga continúan operando en el puerto, como si no existiesen autoridades. Son numerosos los casos de violencias que se nos denuncian. Entre otros muchos, ayer fueron asaltados los *empleados*—carneros— de Mihanovich, Vicente Selen y Jerónimo Pesce, que se vieron obligados a defenderse con sus revólveres. Asimismo los pasajeros que se embarcan para Montevideo son agredidos si no llevan el salvoconducto de la Federación Obrera. La paralización de los servicios de cabotaje va en aumento, no tanto por la falta de personal, como porque los huelguistas no permiten las operaciones de carga y descarga de los vapores».

«Cada día, siguen plegándose nuevas tripulaciones a la huelga. La situación, con la táctica revolucionaria que comienzan a utilizar los obreros, ha variado mucho en su favor».

El orgullo de los capitalistas, ha quedado vencido ya, pues pidieron al presidente de la república para que intervenga como mediador en el conflicto. Al principio, no querían, ni podían entrar en tratativas, ni siquiera atender para estudiarlas, las exigencias de los obreros; pero hoy, medio vencidos, *consideran que una mediación del Sr. Presidente de la república podría hallar una solución conciliatoria al conflicto, estando los armadores dispuestos a hacer algunos sacrificios en ese sentido*.

Como empiezan a quemar las papas, los capitalistas están dispuestos a hacer algunos sacrificios. ¡Que colosos son estos armadores!

Una vez más queda demostrado que el pacifismo en las huelgas lleva al fracaso.

Hay que ser muy enérgicos si se quiere vencer.

# Gran Pic-Nic Familiar

A total beneficio de este semanario

## EN EL PRADO

FRENTE AL CAMINO PEREYRA (al lado del puente)

El Domingo 31 de Diciembre

Gran banda de música — Cantos con guitarra — Hamacas — Trapecios Argollas—Juegos del Sapo— Muñecos y Botellas — Ollas colgantes— Cinchadas—Cucañas diversas.

Carreras de velocidad, obstáculos, tres pies y embolsados, para hombres

Carreras del huevo y de la aguja para señoritas, con un valioso regalo para las vencedoras

Caza del zorro y del sujeto—Patear la ball—Football—Corrida de toros.

Tres interesantes parodias de irresistible vis cómica, etc., etc.

Bazar - rifa con espléndidos premios, todas las cédulas premiadas

Buffet bien surtido y a precios reducidos—Asado al asador

### Entrada: Mayores 0.10 -- Menores gratis

Los números del programa se cumplirán estrictamente.—Las familias pueden llevarse las meriendas

Tranvías 47, a la puerta; 41, 42, 44 y 49 dejan a dos cuadras El número 2 en el Prado.

En caso de lluvia se transfiere para el Domingo siguiente

## Ultimas noticias

La Federación Obrera Marítima, aceptó el arbitraje del gobierno.

El presidente Dr. Irigoyen, nombró al jefe de policía—el menos indicado—para árbitro. Hasta ahora, no hay otra novedad. Contrariamente a lo manifestado por algunos diarios de Montevideo sobre la terminación de la huelga, podemos afirmar que el paro continúa con mayor intensidad, habiéndose producido nuevas adhesiones.

Los diarios burgueses del vecino país critican unánimemente las violencias que emplean los huelguistas con el crumiraje. Se acciona fuerte. Es el mejor medio para triunfar y vencer completamente la olímpica soberbia de los capitalistas del Centro de Cabotaje.

La aceptación del arbitraje, es acto perjudicial a los obreros.

¡Ojalá nos equivoquemos! ..

## Huelga de panaderos

Buenos Aires, 23—Ayer se declararon en huelga los obreros panaderos del Norte, los repartidores de pan del Oeste, y panaderos «Medioluneros». Los pliegos de condiciones presentados son los siguientes:

Obreros panaderos del Norte. — A) Tasa de harina por hombre, 80 kilos y 40 de alza y baja por cuadrilla. B) Un amasijo solo o dos seguidos. C) Sueldo mínimo a las plazas bajas 50 pesos mensuales más \$ 1.50 para comida y un kilo de pan diario. D) El Sábado día libre en absoluto con \$ 3 para comida. E) reingreso de todo el personal en huelga y entrada libre del cobrador de la Sociedad en todas las panaderías.

—Los obreros «medioluneros» piden el reconocimiento de la Sociedad por parte de los patrones y entrada libre al cobrador de la misma; descanso ebdomadario; 50 kilos de harina por cada obrero y obligación de negar trabajo al personal que no sea de la Sociedad; sueldo mínimo 55 y 45 pesos, más \$ 1.50 para comida y un kilo de pan diario; readmisión del personal en huelga.

—Los repartidores, reclaman 100 \$ de sueldo como mínimo, no trabajar

en la cuadra, un kilo de pan, entrada libre para el cobrador, y readmisión del personal.

Hay mucho entusiasmo y decisión, y, sobre todo, el convencimiento de que hay que ser enérgicos para vencer.

## PARAGUAY

Asunción 23—«Uno de los componentes del gremio ferroviario, mató a tiros al jefe político de Sapucay, Sr. Alvarenga, por su actitud brutal en la pasada huelga ferroviaria».

Es bueno que se vaya haciendo ambiente a estos actos justicieros, y tratar, cuando llegue el caso de imitarlos. Así, los gobernantes criminales que durante las huelgas martirizan a los trabajadores y hasta los asesinan cobardemente, reciben su merecido.

Asunción 23—«Terminó la huelga de tipógrafos con la obtención del aumento de un 20 o/o sobre los sueldos anteriores».

Nuestras felicitaciones.

## Balance del N.º 8 de 'El Hombre'

ENTRADAS	
Por paquetes . . . . .	\$ 3.80
Domingo Suárez (suscripción Noviembre) . . . . .	» 0.50
Mariano Pérez (Livramento) . . . . .	» 0.30
César Cassadei (Pouzo Alegre) Brasil . . . . .	» 1.00
De la rifa . . . . .	» 7.00
Venta Centro «Luz y Vida» (Cerro) . . . . .	» 1.85
Venta . . . . .	» 0.27
Total . . . . .	\$ 14.72

SALIDAS	
Déficit del número 7 . . . . .	\$ 9.50
A la imprenta por (1.000) ej. . . . .	» 17.00
Estampillas . . . . .	» 1.03
Total . . . . .	\$ 27.53

RESUMEN	
Salidas . . . . .	\$ 27.53
Entradas . . . . .	» 14.72
Déficit que pasa al N.º 9 . . . . .	\$ 12.81

Correspondencia: — César Cassadei, (Pouzo Alegre, Brasil). Recibida su carta. Cumplidas sus indicaciones. Muy agradecidos.